

# Informe de Resultados

Consejo Consultivo de  
Adolescentes y Jóvenes de  
Quinta Ola 2023



**QUINTAOLA**

Siguiendo la revolución feminista

El Consejo Consultivo de Adolescentes y Jóvenes es un órgano consultivo de la Asociación conformado por adolescentes y jóvenes peruanas y venezolanas egresadas de nuestros diversos programas de empoderamiento y activismo.

**EDITADO POR:**

Asociación Civil Quinta Ola

Teléfono: (51) 960 684 869

[www.quintaola.org](http://www.quintaola.org)

IG: @quintaolaperu

FB: @QuintaOlaPeru

X: @QuintaOlaPeru

YT: @quintaolaperu

TT: @quintaola.org

LI: Quinta Ola Perú

**AUTORES:**

Coordinación de publicación: Gianina Marquez

Sistematización: Katia Huertas

Corrección de estilo: Gianina Marquez, Beatriz Córdova y Katia Huertas

Diseño y diagramación: Melanie Mendoza

Coordinación comunicacional: Melanie Mendoza

**1a. edición digital - Octubre 2024**

Se autoriza el uso de la publicación, reconociendo los créditos de Autoría:  
Quinta Ola

Libro electrónico disponible en [www.quintaola.org](http://www.quintaola.org)

# Índice

I. Resumen Ejecutivo	04
II. Introducción	05
III. ¿Qué es el CCAJ?	07
IV. CCAJ en acción	09
V. Hallazgos, fortalecimiento y reflexión	11
VI. Conclusiones	20
VII. Bibliografía	21

## I. RESUMEN EJECUTIVO

El Consejo Consultivo de Adolescentes y Jóvenes (CCAJ) de Quinta Ola es un componente vital para el fortalecimiento institucional de la organización. Este consejo existe desde el año 2020 y sus miembros son elegidos anualmente. Compuesto por graduadas de programas de Quinta Ola, el CCAJ desempeña un papel esencial en la validación y participación en iniciativas clave. Durante el año 2023, el CCAJ contribuyó significativamente a los programas Chamas en Acción y la Escuela Política Feminista, asegurando una representación auténtica de las adolescentes y jóvenes en las decisiones y actividades de la organización.

Además, el CCAJ promueve un sentido de comunidad y sostenibilidad, garantizando una representación auténtica de las adolescentes y jóvenes en las decisiones y actividades de la organización. En el marco del proceso de mejora de nuestras intervenciones y trabajo institucional, se ha desarrollado una encuesta de evaluación para

comprender mejor las experiencias y percepciones de los participantes. Las conclusiones de la evaluación final del CCAJ subrayan la gratitud por la experiencia y el deseo de una mayor participación y actividad dentro del grupo, con sugerencias específicas para mejorar la dinámica y el compromiso del CCAJ. En resumen, el CCAJ desempeña un papel crucial en el empoderamiento de las adolescentes y jóvenes, asegurando que sus voces sean escuchadas y valoradas en todas las áreas de acción de Quinta Ola.

## II. INTRODUCCIÓN

El derecho de niñas, niños y adolescentes a la participación está reconocido en la Convención sobre los Derechos del Niño (Naciones Unidas, 1989) que plantea la obligación de los Estados Partes de “[garantizar] al niño que esté en condiciones de formarse un juicio propio el derecho de expresar su opinión libremente en todos los asuntos que afectan al niño, teniéndose debidamente en cuenta las opiniones del niño, en función de la edad y madurez del niño” (UNICEF México, s/f).

Según se señala en la Compilación sobre la participación de niños y adolescentes de UNICEF México (s/f), la implementación efectiva del derecho a la participación, más allá de su mera simbología, representa uno de los principales desafíos de la Convención sobre los Derechos del Niño (CDN). Esto implica reconocer la singularidad jurídica y social de los niños, quienes, aunque no poseen la plena autonomía de los adultos, son sujetos de derechos y deben ser considerados como tales en la implementación de políticas y programas (UNICEF México, s/f).

La participación de niños, niñas y adolescentes debe ser siempre voluntaria, pero es responsabilidad del Estado crear las condiciones para que este derecho se materialice en los diversos ámbitos que les conciernen, ya sea de manera directa o indirecta. Según se indica en la Compilación sobre la participación de niños y adolescentes de UNICEF México (s/f), la participación implica procesos continuos, como el intercambio de información y diálogos entre niños y adultos basados en el respeto mutuo, donde los niños puedan observar cómo sus opiniones, junto con las de los adultos, influyen y determinan el resultado de estos procesos (UNICEF México, s/f).

A partir de ello es que se han conformado estatalmente diversos espacios de consulta dirigidos a la participación de los niños, niñas y adolescentes. En el caso de Perú, se cuenta con el Consejo Consultivo de Niñas, Niños y Adolescentes de Perú (CCONNA), que es un espacio de instancia consultiva de la Dirección de Niños, Niñas y Adolescentes de la

Dirección General de la Familia y la Comunidad del Ministerio de la Mujer y Desarrollo Social.

Como parte integral de la filosofía de trabajo de Quinta Ola, resulta fundamental garantizar la presencia activa de las voces de adolescentes y jóvenes en las decisiones relacionadas con la implementación de acciones destinadas a este grupo demográfico. Esto se basa en el reconocimiento de que las personas expertas en cuestiones de

adolescencia y juventud son, precisamente, las propias adolescentes y jóvenes, por lo que su participación activa es esencial en estos procesos. En este contexto, se establece el Consejo Consultivo de Adolescentes y Jóvenes (CCAJ) de Quinta Ola como un órgano consultivo dentro de la organización, con el propósito de facilitar su participación en la toma de decisiones y asegurar que estas se traduzcan efectivamente en la implementación de diversas iniciativas.



Activistas adolescentes y jóvenes del programa Voces Activistas de Quinta Ola

### III. ¿QUÉ ES EL CCAJ?

El Consejo Consultivo de Adolescentes y Jóvenes de Quinta Ola (QO) desempeña un papel fundamental como órgano consultor en el proceso continuo de fortalecimiento institucional de la asociación. Durante el año 2023 el CCAJ estuvo conformado por 13 adolescentes y jóvenes venezolanas y peruanas de Lima y regiones.

Participaron activistas como Elaine, joven peruana de 18 años, fundadora de Ecotiva Perú (1) y graduada de programas como LALAS 2022 (2) y Voces Activistas (3), y Alessandra, joven peruana de 18 años graduada de Girl Gov 2020 (4), ambas motivadas por un profundo compromiso ambiental. Andrea, también peruana y de 18 años, se graduó del programa Girl Gov Perú 2020 y Voces Activistas 2022,

combinando su pasión por las políticas públicas y la igualdad de género con su afición por Star Wars. Por otro lado, Yadira, Ana Pao y Jhussahara, todas jóvenes peruanas graduadas de Girl Gov Perú 2020 y Voces Activistas 2022, motivadas por sus motivaciones en diversos temas, desde la mayor representación de las niñas en áreas tecnológicas hasta una mayor visibilidad de la literatura escrita por mujeres. Mariangely, adolescente peruana de 17 años, graduada de Girl Gov 2021, y Diana Zárate, una joven peruana de 19 años graduada de LALAS 2022, motivadas por intereses en la defensa de los derechos educativos y el arte. Rossibeth, una adolescente venezolana de 17 años, graduada del programa Chamas en Acción Tumbes 2023 (5), América y Melexi, ambas jóvenes venezolanas de 18

---

(1) Para mayor información sobre Ecotiva Perú, visita: <https://www.instagram.com/ecotivaperu/>

(2) Para mayor información de LALAS, visita: <https://quintaola.org/lalas/>

(3) Para mayor información de Voces Activistas, visita: <https://quintaola.org/voces-activistas/>

(4) Para mayor información Girl Gov Perú, visita: <https://quintaola.org/girlgov-peru/>

(5) Para mayor información de Chamas en Acción, visita: <https://quintaola.org/chamas-en-accion/>

años y graduadas del programa Chamas en Acción Lima y Voces Activistas 2022, junto con Tariq, graduada de Girl Gov 2019, y Amy, graduada de Voces Activistas 2022, ambas jóvenes peruanas de 18 años, completan este diverso grupo con su activismo en áreas que van desde la defensa de los Derechos Sexuales y Reproductivos hasta el empoderamiento juvenil. El Consejo estuvo conformado por participantes de diversas promociones y agendas variadas, reflejando la riqueza y variedad de perspectivas dentro del Consejo Consultivo de Quinta Ola.

El Consejo cumple una serie de funciones clave que contribuyen significativamente al desarrollo y éxito de las iniciativas de la organización.

Además de asesorar en la formulación de proyectos, el Consejo válida la planificación de actividades y productos comunicacionales, aportando una perspectiva valiosa y relevante basada en su experiencia directa. Asimismo, las integrantes del Consejo actúan como voceras en diversos espacios, lo que permite una representación auténtica y empoderada de la voz de las adolescentes y jóvenes en distintos ámbitos.



## IV. CCAJ EN ACCIÓN

Durante el año 2023, el Consejo Consultivo de Adolescentes y Jóvenes (CCAJ) ha participado activamente en una amplia gama de actividades, entre las que se destacan:

### Eje 1: Validación y participación de actores clave

El objetivo principal de este eje es fomentar la creación de espacios de diálogo intergeneracional con el fin de asegurar una participación significativa de las adolescentes y jóvenes refugiadas, migrantes y peruanas, para que puedan influir en las problemáticas que las afectan. En este contexto, el Consejo Consultivo de Adolescentes y Jóvenes (CCAJ) desempeña un papel crucial como órgano consultor encargado de validar las acciones de Quinta Ola.

Durante el año 2023, el CCAJ ha respaldado las acciones realizadas en el marco de los siguientes programas:

- Chamas en Acción 2023 (6): En el marco del programa Chamas en Acción 2023, el Consejo Consultivo desempeñó un papel crucial en la toma de decisiones relacionadas con la participación e inclusión de adolescentes peruanas en el programa, así como en las adaptaciones de la línea gráfica. Además, contribuyeron activamente a la validación metodológica para la implementación de talleres dentro del programa.

---

(6) Chamas en Acción es un programa de Quinta Ola que tiene como objetivo incrementar conocimientos y desarrollar capacidades para el empoderamiento de adolescentes y jóvenes refugiadas y migrantes y de la comunidad de acogida. Para mayor información visita: <https://quintaola.org/chamas-en-accion/>

- Escuela Política Feminista (7): Dentro de este proyecto, el Consejo Consultivo de Adolescentes y Jóvenes (CCAJ) ha desempeñado un papel activo en los procesos de validación de la nueva línea gráfica y en la selección de propuestas de logo, así como en la elección de frases relevantes para su uso en marchas y eventos relacionados.

La participación del CCAJ en estas actividades no solo garantiza la representación y perspectiva de las adolescentes y jóvenes en la identidad visual y mensajes del proyecto, sino que también fortalece su sentido de pertenencia y compromiso con la organización.

## **Eje 2: Comunidad y sostenibilidad**

Este eje transversal tiene como objetivo principal fomentar la consolidación de un sentido de comunidad e identificación entre las participantes.

En esta instancia, se reconoció y valoró la participación activa de los miembros del consejo consultivo mediante la entrega de un Kit de participación que incluía productos de merchandising de los programas de Quinta Ola, junto con un reconocimiento formal a través de un certificado de participación. Esta estrategia no solo busca retribuir el compromiso y la dedicación de los integrantes del consejo, sino que también tiene como propósito fortalecer el sentido de pertenencia y motivación, incentivando su continuo involucramiento y contribución al proyecto. El reconocimiento tangible y simbólico proporcionado a los participantes ayuda a cultivar un ambiente de apoyo mutuo, gratitud y reciprocidad. Además, este reconocimiento formal mediante el certificado permite a los miembros del CCAJ que puedan desarrollar su hoja de vida para posibles oportunidades formativas y laborales.

---

(7) La Escuela Política Feminista es un programa que tiene como propósito fortalecer las capacidades para la acción política de activistas adolescentes y jóvenes peruanas y venezolanas de 16 a 21 años de edad. Para mayor información visita: <https://quintaola.org/escuela-politica-feminista/>

# V. HALLAZGOS, FORTALECIMIENTO Y REFLEXIÓN

Las adolescentes y jóvenes venezolanas y peruanas miembros del CCAJ 2023 participaron en una evaluación final diseñada para recopilar sus opiniones, sugerencias y experiencias como parte del Consejo Consultivo. Como parte de este proceso, se desarrolló una encuesta de satisfacción que incluyó tanto preguntas cerradas, utilizando una escala de Likert para medir diversos aspectos, como preguntas abiertas que permitieron a las participantes expresar sus ideas de manera más detallada.

Este enfoque mixto de preguntas proporcionó una visión completa y detallada de la experiencia del CCAJ 2023 desde la perspectiva de sus miembros, permitiendo así identificar áreas de éxito y oportunidades de mejora para futuras iteraciones del programa.



AnaPao y Diana, activistas del CCAJ participan en espacios de incidencia e integración comunitaria

En primer lugar, sobre la experiencia participando en el CCAJ, el 100% de miembras encuestadas reconocen sentirse agradecidas por haber sido seleccionadas como parte del de este órgano consultor.

*"Me encantó formar parte del detrás de cámaras de los eventos de Quinta Ola. Ver como nos preocupamos por cada detalle por más mínimo que fuese para poder realizar los proyectos de la mano del equipo fue muy enriquecedor, porque me fui dando cuenta del corazón que le ponen a cada trabajo. Además de poder formar parte de los eventos de Quinta Ola y conseguir más conocimiento y experiencias únicas que fomentaron mi desarrollo como activista."*

*-Diana Zarate, miembro del CCAJ 2023*

Sin embargo, es esencial reconocer la manifestación del deseo de mayor participación en actividades, mayor frecuencia de las reuniones y mayor número de espacios de validación. El CCAJ es un espacio que responde a la convicción, misión y visión institucional de la participación significativa de las adolescentes.

A pesar de ello, es un espacio que no cuenta con recursos formales directos, y su funcionamiento depende de la existencia de otros proyectos. Esta es una brecha que se buscará atender en el 2024 mediante la incorporación de la figura del voluntariado de coordinación del CCAJ.

*"Me gustaron los distintos espacios de participación de los cuales pude ser parte con mis compañeras, sin embargo me hubiera gustado que hubieran sido más seguidos los eventos de validación así como que pudiéramos haber realizado más actividades en conjunto."*

*-Jhussahara Mendieta, miembro del CCAJ 2023*

*"El CCAJ ha estado inactivo durante los últimos meses (septiembre- diciembre] y me hubiese gustado compartir nuevos espacios con las y les compas."*

*-Ana Paola Hurtado, miembro del CCAJ 2023*

Podemos evidenciar un anhelo de mayor actividad y oportunidades de participación dentro del CCAJ. Además una preocupación por la falta de actividad y oportunidades de participación en el grupo. La inactividad prolongada puede impactar negativamente en el compromiso y el sentido de pertenencia de las miembros al grupo, por lo que es importante abordar esta preocupación y buscar formas de reactivar y fortalecer la dinámica del CCAJ.

A partir de ello, se sugiere implementar reuniones periódicas donde las integrantes puedan participar en actividades y dinámicas, con el objetivo de fortalecer los vínculos entre ellas y promover un sentido de comunidad y camaradería dentro del grupo.

*"(...) sería genial que implementarán reuniones de confraternidad donde podamos realizar actividades o dinámicas que nos ayuden a conectar más entre las integrantes."*

*-Diana Zarate, miembro del CCAJ 2023*

Podemos evidenciar genuino interés en fortalecer los lazos entre las integrantes del CCAJ mediante la implementación de reuniones de confraternidad que incorporen actividades. Esta propuesta refleja la importancia de la interacción social y el compañerismo dentro del grupo, así como el deseo de crear un ambiente más cercano y amigable que facilite una conexión más profunda entre las participantes.

Por otro lado, la mayoría de las miembros expresan una valoración positiva de los espacios de validación. Destacan que fueron dinámicas, participativas y enriquecedoras, lo que evidencia que fueron bien recibidas y generaron un impacto positivo en los participantes.



*“se respetaron los acuerdos que establecimos, así como que dentro de las sesiones agradecí mucho el apoyo de Katia y Mel para mantener la participación activa de todxs. Disfruté especialmente de hacer parte del merch, aunque me hubiera gustado también participar en un evento representativo, que en mi caso no pude por motivos de horarios conflictivos.”*

*-Jhussahara Mendieta, miembro del CCAJ 2023*

Los miembros del CCAJ sienten que sus voces se ven reflejadas y materializadas en los productos comunicacionales creados por Quinta Ola. Esto evidencia que el proceso de participación activa en la toma de decisiones ha resultado en la producción de materiales que reflejan las opiniones y perspectivas de las adolescentes y jóvenes. Este reconocimiento es crucial, ya que valida la importancia de la participación significativa de las adolescentes y jóvenes en la elaboración de productos que visibilicen sus intereses y preocupaciones, fortaleciendo así la efectividad y relevancia de las iniciativas dirigidas por Quinta Ola.



*Andrea, activista del CCAJ, participa de diálogos a favor de los derechos sexuales y reproductivos*

*“Siento que mi voz fue escuchada, porque por más loca que creía que sonaba mi ideas el [CCAJ] las tomaba en cuenta para los proyectos y quizás ya no la veía tan descabellada.”*

*-Diana Zarate, miembro del CCAJ 2023*

Los miembros del CCAJ sintieron que sus voces fueron escuchadas y valoradas en las decisiones de Quinta Ola. Destacando la comodidad para expresar sus ideas, el respeto hacia sus opiniones y la promoción de un ambiente inclusivo y de escucha activa en la organización.

Esto refleja que Quinta Ola ha creado un espacio donde se valora la participación de las adolescentes y jóvenes y se fomenta una cultura de respeto y diversidad de opiniones.

A partir de ello, también se recogieron las sugerencias para la mejorar la participación y compromiso del CCAJ, donde se incluyó lo siguiente:

- Realizar encuestas periódicas para evaluar la participación y abrir espacios de retroalimentación entre todos los miembros.
- Continuar difundiendo la participación en estos espacios para fomentar la inclusión.
- Considerar la posibilidad de ofrecer créditos universitarios como incentivo para aumentar el compromiso, especialmente para aquellos que están en instituciones superiores.
- Establecer un cronograma de actividades claro y motivar a los miembros a proponer actividades dentro de los plazos establecidos.
- Mejorar la comunicación con cada participante para mantenerlas informadas y comprometidas.
- Aumentar gradualmente las responsabilidades de los miembros a lo largo del año para mantener su compromiso.
- Promover una mayor comunicación entre los miembros del Consejo Consultivo para fortalecer la cohesión y el compromiso del grupo.



**Tabla N°1**  
Matriz de sugerencias

Solicitud	Acción	Probabilidad de implementarse
<p>Realizar encuestas periódicas para evaluar la participación y abrir espacios de retroalimentación entre todos los miembros</p>	<p>Implementar una encuesta de entrada, de medio término y de cierre del CCAJ con el objetivo de ir recolectando sugerencias para el compromiso y participación.</p>	<p>Alta</p>
<p>Continuar difundiendo la participación en estos espacios para fomentar la inclusión</p>	<p>Seguir invitando al CCAJ a participar en espacios de incidencia.</p>	<p>Alta</p>
<p>Considerar la posibilidad de ofrecer incentivos para aumentar el compromiso, especialmente para aquellos que están en instituciones superiores</p>	<p>Organizar sesiones para la difusión de becas universitarias, se podría considerar dentro de la reunión mensual de las miembros del CCAJ.</p>	<p>Media</p>

<p>Establecer un cronograma de actividades claro y motivar a los miembros a proponer actividades dentro de los plazos establecidos</p>	<p>Contar con un cronograma y plan de trabajo que les brinde claridad y les permita organizar sus tiempos para sumarse a las diversas actividades.</p>	<p>Alta</p>
<p>Mejorar la comunicación con cada participante para mantenerlas informadas y comprometidas</p>	<p>Asignar a un miembro del equipo de Quinta Ola o la Coordinadora del CCAJ como punto de contacto principal para las participantes quien será responsable de mantener una comunicación con ellas, responder preguntas y brindar apoyo según sea necesario.</p>	<p>Media</p>
<p>Aumentar gradualmente las responsabilidades de las miembros a lo largo del año para mantener su compromiso.</p>	<p>Permitirles que asuman la responsabilidad de actividades dentro de las reuniones mensuales. Por ejemplo, una se encarga de crear el zoom, otra miembro de crear el mensaje de recordatorio y así gradualmente.</p>	<p>Baja</p>

<p><b>Promover una mayor comunicación entre los miembros del Consejo Consultivo para fortalecer la cohesión y el compromiso del grupo.</b></p>	<p><b>Que las reuniones mensuales tengan un espacio final para que puedan compartir y fortalecer sus lazos de confianza.</b></p> <p>Las miembros sugirieron reuniones en persona, picnics, eventos presenciales o virtuales para ver películas o series, más espacios virtuales debido a la ubicación geográfica, actividades de autoconocimiento, proyectos conjuntos y participación en ferias o marchas como grupo.</p>	<p><b>Alta</b></p>
--	--	--------------------

*Nota. Fuente: Encuesta de cierre dirigida a las miembros del CCAJ 2023*

La viabilidad de implementar las sugerencias mencionadas dependerá tanto de la disponibilidad y compromiso de las miembros como de los recursos humanos y económicos disponibles en Quinta Ola. Es crucial encontrar un equilibrio entre las aspiraciones y expectativas y la capacidad institucional para garantizar una implementación exitosa y sostenible.

Por otro lado, las experiencias compartidas por las miembros del Consejo Consultivo de Quinta Ola 2023 reflejan un profundo sentido de gratitud y aprendizaje. Destacan la oportunidad de involucrarse en los procesos internos de Quinta Ola, aprender de sus compañeros y contribuir a proyectos significativos.



*Amy, activista del CCAJ, participa de talleres sobre fortalecimiento institucional*

*"Me encantó formar parte del detrás de cámaras de Quinta Ola, porque me fui dando cuenta del corazón que le ponen a cada trabajo. Quiero dar las gracias por permitirme dejar un poco de mi en cada proyecto y por ser testigo en primera fila como van creciendo y generando ideas que impactan al mundo."*

*-Diana Zarate, miembro del CCAJ 2023*

Además, resaltan el valor de formar parte de un espacio seguro y empoderador donde sus voces son escuchadas y valoradas, permitiéndoles crecer como activistas feministas y defensores de los derechos de las niñas, adolescentes y jóvenes.



*"Mi experiencia como miembro del consejo consultivo de quinta ola 2023 fue una de las mejores experiencias del año pasado, ya que no solo fue una etapa de mi vida llena de aprendizaje si no también la oportunidad de conocer a más personas y mantenerme en un ambiente seguro y libre de violencia, me siento contenta de tener la oportunidad de poder vivir de más cerca las experiencias de cada evento en quinta ola, estoy muy agradecida con cada una del equipo y espero que sigamos creciendo juntas."*

*-Amy Rivera, miembro del CCAJ 2023*

Finalmente, podemos evidenciar que se destaca la importancia de pertenecer a un espacio donde sus voces son escuchadas y valoradas, fortaleciendo su compromiso como activistas feministas.

## VI. CONCLUSIONES

En conclusión, el Consejo Consultivo de Adolescentes y Jóvenes de Quinta Ola (CCAJ) ha demostrado ser un componente vital en el proceso de fortalecimiento institucional de la organización. Durante el año 2023, el CCAJ desempeñó un papel activo en la validación y participación de actores clave, respaldando programas como Chamas en Acción y Escuela Política Feminista. Aunque las miembros expresaron un profundo agradecimiento por la oportunidad de involucrarse y contribuir a proyectos significativos, también señalaron la necesidad de más espacios de integración y actividades para fortalecer el sentido de comunidad. Las sugerencias para mejorar la participación incluyeron la implementación de encuestas periódicas, una mayor difusión de oportunidades y la implementación de incentivos.

En última instancia, las experiencias compartidas reflejan la importancia de pertenecer a un espacio donde las voces son escuchadas y valoradas, lo que promueve el compromiso como activistas feministas y defensores de los derechos de las niñas, adolescentes y jóvenes.



*America, activista del CCAJ, participa de los talleres del programa Escuela Política Feminista de Quinta Ola*

## VII. BIBLIOGRAFÍA

Naciones Unidas. (1989). Convención sobre los Derechos del Niño. Recuperado de <https://www.unicef.org/mexico/media/2786/file/Compilacion%20participacion%20de%20ni%C3%B1os%20y%20adolescentes.pdf>

UNICEF México. (s/f). Compilación participación de niños y adolescentes [PDF]. Recuperado de <https://www.unicef.org/mexico/media/2786/file/Compilacion%20participacion%20de%20ni%C3%B1os%20y%20adolescentes.pdf>



**QUINTAOLA**

Siguiendo la revolución feminista